

# PANORAMA MUNDIAL

## Sumario

No. 203/Lunes 22 de octubre de 2012/“Año 54 de la Revolución”

### DE LA PRENSA

- [EE. UU.: escenarios del umbral electoral. \(Por Esto!\)](#)
- [Pese a Estados Unidos Cuba cambia. \(Rebelión\).](#)

### DE CUBA

- [Ejerce Raúl su derecho al voto. ANSA/EFE](#)
- [Reportan comienzo de los comicios para elegir a los delegados municipales. AP/AFP](#)
- [Destaca palabras de Díaz-Canel a la TV tras realizar votación. ANSA](#)
- [Elecciones en Cuba, un modelo diferente. AP](#)
- [Reseña opiniones de integrantes de grupúsculos acerca del proceso electoral. EFE](#)
- [Se reúne Fidel con el exvicepresidente venezolano Elías Jaua. AFP/DPA](#)
- [“Reforma migratoria lleva a cuestionar vieja ley de EE.UU”. REUTERS](#)
- [Medio siglo de la “Operación Peter Pan”. XIN/EFE](#)
- [Asociaciones de cubanos residentes en Europa se encuentran en Madrid. EFE](#)
- [Árbol sembrado por el Che cobija solidaridad de Asia-Pacífico con Cuba. PL](#)
- [Organizaciones centroamericanas exigen liberación de los Cinco. PL](#)
- [Pide el SELA a EE.UU. levantar el bloqueo. NOTIMEX](#)
- [“Obama sigue queriendo cerrar cárcel de BNG”. DPA](#)
- [Acusados por el 11-S boicotean audiencia en Base de Guantánamo. AFP](#)
- [Juicio se celebra en un búnker ultramoderno. AFP](#)
- [Afirma la Defensa que por su importancia el juicio debía ser televisado. REUTERS](#)
- [Refiérense al Taller científico conmemorativo “50 años de la Crisis de Octubre, a un paso del holocausto”. EFE/DPA](#)
- [Santos: “Le estamos quitando las banderas políticas a las FARC”. DPA](#)
- [Optimistas empresarios colombianos y extranjeros con relación al diálogo. NOTIMEX](#)
- [Piedad Córdoba espera “posibles contactos” entre Gobierno colombiano y ELN. EFE](#)
- [Cuba y Guyana firman acuerdos para impulsar cooperación médica y deportiva. AFP](#)

POR ESTO! (Versión digital)

19 de octubre de 2012

MÉXICO

## EE.UU.: ESCENARIOS DEL UMBRAL ELECTORAL

Gustavo Robreño

Concluidos el segundo debate televisivo de los candidatos presidenciales y efectuado ya el de los candidatos a vicepresidentes, a menos de un mes de los comicios del 6 de noviembre, merece la pena un vistazo al escenario mundial y en particular a las diferentes coyunturas que enfrenta la política exterior imperial en los momentos de celebrarse esas elecciones, que incluyen además la renovación de un tercio del Senado y de la totalidad de la Cámara de Representantes, haciendo no obstante la salvedad de que muchos de estos legisladores renovables aspiran a ser reelectos y, por tanto, podrán permanecer en sus respectivos escaños por otro período adicional.

De todos modos, no debe ignorarse que ocurriría ante un eventual cambio en la correlación interna entre demócratas y republicanos, únicos partidos dominantes del sistema, pues dicha situación de mayoría y minoría en ambos cuerpos colegisladores se convierte también en un factor de influencia a lo largo del mandato presidencial.

En la segunda mitad del período de Obama, por ejemplo, la mayoría republicana dentro de la Cámara se ha convertido en un obstáculo y un dolor de cabeza para el actual presidente, teniendo que enfrentar allí largas y difíciles negociaciones por parte de la minoría demócrata para lograr unos pocos proyectos diezmados.

Los enredos y aventuras del imperio estadounidense en el mundo de hoy, son diversos, aunque siempre motivados por el inalterable afán de su hegemonía e intereses y de actuar planetariamente en función de gendarme.

Esta dominación internacional, sin embargo, parece haber experimentado sensible declinación en los últimos tiempos, en la medida en que el multilateralismo ha ido abriéndose paso y son cada vez menos los gobiernos que optan por la subordinación total a los dictados del más poderoso y voraz.

Estados Unidos ha visto así disminuidas sus posibilidades de actuar mediante la amenaza y el engaño, viéndose obligado al empleo de la fuerza, aún en las coyunturas en que hubiera preferido no hacerlo por el elevado costo político interno y externo.

Por otra parte, en medio de una complicada situación económica que todavía no muestra perspectivas serias y reales de finalizar, la población estadounidense, sobre todo los jóvenes, mira cada vez con más recelo los elevados gastos militares, los mayores en toda la historia del país, y está lejos de creerse que la llamada “economía de guerra” revitalizará el cuadro económico, aliviará el desempleo y permitirá regresar a los años felices del “sueño americano”, potenciando otra vez la seguridad social, la educación y la salud, que hoy reciben los más duros golpes.

De este modo llega el Imperio a su cénit electoral, momento sublime de la “democracia representativa”, que esta vez tiene muy poco que exhibir a sus clientes, a los mismos que pretende exportar su sistema y sus productos.

A pesar de la abundante retórica, del uso irracional de los medios electrónicos, el desenfreno de promesas, las diferencias y las supuestas disputas que asoman en una campaña ascendente a la demencial cifra de dos mil millones de dólares, el mundo duda cada vez más que los resultados de las elecciones estadounidenses puedan aportar algo nuevo o sustancialmente distinto en beneficio de los destinos de la humanidad.

**Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis**

**REBELIÓN (Versión digital)**

**19 de octubre de 2012**

**ESPAÑA**

## **PESE A ESTADOS UNIDOS CUBA CAMBIA**

**Ángel Guerra Cabrera**

Cuba aplicará una trascendente reforma migratoria a partir del 14 de enero del año entrante que suprime engorrosos trámites para viajar y propicia un mayor reencuentro de los cubanos. El hecho es muy positivo y responde a una aspiración mayoritaria de la nación. Pero apreciar su verdadero alcance exige considerar aunque sea someramente sus antecedentes y contexto histórico.

El análisis de este y de cualquier asunto de naturaleza política en Cuba no puede abstraerse de la política hostil y agresiva contra la revolución mantenida inflexiblemente por la vecina superpotencia desde los tiempos de la guerra de liberación. Esto es particularmente pertinente cuando se trata de la emigración pues Estados Unidos la ha utilizado hasta la fecha como un arma de desestabilización de la isla.

Al triunfo de la Revolución, los criminales de guerra, ladrones y ladronzuelos del tesoro público de la dictadura de Batista fueron recibidos como héroes en suelo estadounidense junto a la gran burguesía y sectores de clase media. Este conglomerado le sirvió a Washington para crear en Miami el núcleo duro de la subversión anticubana. Con ese propósito instaló allí la mayor de las estaciones de la CIA existentes entonces en el mundo, desde la que lanzó un inmenso programa desestabilizador contra la isla. Prolongado durante

décadas, incluyó desde un plan de invasión militar directa, antecedido por la invasión de Bahía de Cochinos, hasta innumerables acciones terroristas y actividades políticas y propagandísticas dentro y fuera de Cuba. Entre ellas, el estímulo incesante a la emigración de los médicos, técnicos y obreros de alta calificación, continuado hasta hoy como parte de la guerra económica contra La Habana, que en eso consiste el bloqueo.

Como si fuera poco, Washington adoptó una norma migratoria para Cuba que no aplica a ningún otro país. Según la Ley de Ajuste Cubano los ciudadanos de la isla no necesitan visa para entrar en Estados Unidos, donde al llegar reciben automáticamente permiso de trabajo y tienen derecho a la residencia y a la ciudadanía después de uno y dos años de estancia respectivamente... siempre que ingresen ilegalmente o soliciten asilo político una vez que lleguen allí. Compárese esta situación con la represión, el trato discriminatorio y las deportaciones masivas que se reservan a los mexicanos, centroamericanos, haitianos y otros latinos, caribeños y ciudadanos de todos los demás países del planeta que intentan llegar o permanecer en territorio estadounidense. Al mismo tiempo véase la hipocresía de esta política que impulsa a los cubanos a emigrar ilegalmente, con frecuencia al precio de su vida, mientras les entrega a cuentagotas en La Habana las visas de reunificación familiar.

¿Cuántos países pobres podrían resistir durante medio siglo sin colapsar una ley como la mencionada? Es muy importante la pregunta porque la visión que ofrece la industria de la mentira patrocinada por ya se sabe quién es la de una isla-presidido de donde la gente no emigra sino escapa debido a la persecución política, una imagen totalmente alejada de la realidad de un país que contradictoriamente recibe más de dos millones de visitantes al año, cifra que continúa en ascenso cuando muchos otros destinos turísticos decaen.

Frente a la grosera agresión contra su integridad, Cuba se vio obligada a adoptar medidas para ordenar la emigración y combatir la fuga de talentos en medio de una excepcionalmente asimétrica situación de guerra no declarada, bloqueo económico y cerco mediático a un país pequeño y pobre por parte de la mayor potencia militar del planeta.

Cuba ha propuesto reiteradamente a Estados Unidos dialogar sobre todos los temas en conflicto, incluyendo la migración, pero ese país no da muestra alguna de estar interesado en una relación y una convivencia pacíficas. A lo largo de los años ha cambiado la estructura social y política de la emigración cubana, que en su mayoría se opone a las medidas agresivas contra la isla, con la que desea una relación normal. Cuba ha hecho reiterados intentos por lograr esa normalización, casi siempre torpedeados por Washington. Las nuevas medidas adoptadas por La Habana responden a iguales deseos compartidos por la población de la isla. Habían sido anunciadas en varias ocasiones por el presidente Raúl Castro como parte del programa de "actualización" del socialismo cubano, que marcha sin prisa pero sin pausa. Deliran los que hablan de fuga y derrumbe.

**Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis**

## **DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...**

**LA HABANA, 21 (ANSA)** - El presidente de Cuba, Raúl Castro, votó hoy "muy temprano" en un colegio electoral céntrico de La Habana, según imágenes de la televisión nacional.

El reportaje mostró al mandatario ejerciendo su voto y saludando a las autoridades electorales y los niños que custodiaban las urnas en un colegio electoral de Plaza de la Revolución, de esta capital.

"Los felicito a todos", expuso el presidente, que ocupa su cargo desde las elecciones generales de febrero de 2008, cuando sustituyó a su hermano, el líder de la revolución Fidel Castro, quien enfermó gravemente en julio de 2006 y se alejó desde entonces de todos sus cargos.

En los más recientes comicios el ex mandatario ejerció su derecho al voto en su residencia.

En las elecciones de este domingo los cubanos seleccionan los delegados a las Asambleas Municipales del Poder Popular y anticipan los comicios generales para programadas para inicios de 2013.

-----  
**LA HABANA, 21 OCT (EFE)**.- Cuba, donde el único partido legal es el comunista (PCC), abrió hoy sus colegios electorales para elegir a sus representantes de las asambleas municipales del poder popular.

Uno de los cubanos más madrugadores fue el presidente Raúl Castro, que acudió a su circunscripción sobre las seis de la mañana, casi una hora antes de la apertura oficial de la elección, según dijeron a EFE

miembros de la mesa electoral del colegio donde el mandatario votó.

Más de ocho millones de cubanos están llamados este domingo a las urnas para elegir a más de 14.500 delegados locales (concejales) de las 168 asambleas municipales del país, en unos comicios que la isla celebra cada dos años y medio.

En esta ocasión la votación es la primera fase del proceso de elecciones generales que seguirán en 2013 para elegir -como se hace en este caso cada cinco años- a los miembros de las asambleas provinciales y a los diputados de la nacional (parlamento unicameral), lo que culminará con la previsible reelección de Raúl Castro como presidente del país.

Como es habitual en la isla, los comicios llegan sin candidatos de la oposición ni más "campaña electoral" que la exhibición en lugares públicos de fotografías y biografías de los candidatos a delegados locales.

La disidencia interna tacha las elecciones cubanas de "farsa", mientras el gobierno defiende su carácter democrático.

Como en anteriores convocatorias, se prevé que haya una participación masiva en la concurrencia a las urnas en una jornada en la que tampoco se esperan grandes sorpresas.

Prácticamente la única expectativa es cómo ejercerá su derecho al voto el expresidente Fidel Castro, de 86 años, apartado del poder desde 2006 y objeto de numerosos rumores en las últimas semanas sobre su estado de salud.

En los últimos comicios locales (abril de 2010), la papeleta del líder cubano fue depositada por un intermediario en la urna del colegio electoral correspondiente, según mostró en aquella jornada la televisión estatal.

Tras la votación de este domingo, el 28 de octubre habrá una segunda vuelta en aquellas circunscripciones donde ningún candidato haya obtenido más del 50 por ciento de los votos válidos emitidos.

Los colegios electorales cubanos estarán abiertos desde las siete de la mañana (12:00 GMT) hasta las seis de la tarde (23:00 GMT).

---

#### **POR ANDREA RODRIGUEZ**

**LA HABANA (AP)-** Los comicios municipales en Cuba arrancaron en el domingo, el primer paso de un complejo y singular proceso que concluirá en los próximos meses con la elección del presidente del país.

Unos 29.500 colegios electorales abrieron sus puertas temprano por la mañana para recibir a más de 8 millones de personas habilitadas para votar, y permanecían en actividad hasta las 6 de la tarde (2200 GMT).

Las urnas fueron colocadas en escuelas, centros de trabajo, bajos de edificios o consultorios médicos bajo la custodiada por niños uniformados.

Una bandera presidió el acto y en cada mesa las autoridades electorales controlaban los documentos de las personas, que se cumplieran las normas establecidos y se organizaran las filas.

"Estas elecciones tienen mucha importancia para nosotros, porque es una forma de que nuestros delegados nos representen", dijo a la AP, María Cristina Rosel, una arquitecta de 50 años que concurrió a votar.

A diferencia de la mayoría de los países, en el sistema electoral cubano no se presentan partidos políticos sino que los candidatos son nominados por los vecinos.

La única organización política con personería legal en Cuba es el Partido Comunista, con una presencia fuerte en todas las instancias del país. Según la Constitución, su función "dirigir" a la sociedad, pero no proponer candidatos.

"No tiene que haber 10 partidos políticos, lo que es importante para la democracia es que podamos votar, escoger a las mejores personas, con más conciencia y más honestas", dijo Elvira Valenzuela, una ama de casa de 70 años.

Los delegados municipales a la Asambleas del Poder Nacional son el primer peldaño de un proceso que continuará con la elección de los diputados provinciales y los nacionales, quienes conformarán el Parlamento que deberá designar al gobernante del país, un cargo que ocupa el Raúl Castro desde febrero de 2008.

Los mandatos presidenciales son por cinco años y no hay límite para la reelección, pero Castro dijo que se estudia poner un límite de dos periodos consecutivos.

Los opositores y miembros de la pequeña disidencia interna suelen criticar que la falta de partidos políticos impide la renovación de un programa de gobierno, eternizando al Partido Comunista; pero los defensores del modelo destacan su carácter transparente.

La votación es secreta y no obligatoria.

Medios de prensa locales reportaron que todos los colegios, incluyendo aquellos de las regiones más apartadas o montañosas operaban con normalidad.

---

#### **POR CARLOS BATISTA**

**LA HABANA, 21 OCT 2012 (AFP)** - Cuba celebra este domingo elecciones municipales, un proceso sin sorpresas, ya que no hay candidatos opositores, que los simpatizantes del Gobierno interpretan como un "apoyo" a las reformas de Raúl Castro y la oposición desestima con llamados al abstencionismo.

"Este ejercicio democrático de nuestro pueblo significa también un apoyo a lo que se está realizando como parte de los acuerdos del VI Congreso" del Partido comunista (PCC, único) en abril de 2011, que aprobó las reformas del mandatario, dijo a la televisión local la ministra de Justicia, María Esther Reus.

Más de 8.5 millones de cubanos mayores de 16 años (de una población de 11,2 millones), están convocados a votar este domingo para elegir a 14.500 concejales, a partir de una nómina de más de 50.000 candidatos que fueron electos en asambleas de barrio, a mano alzada.

"Todos los colegios (electorales, 29.500) abrieron a las 7 de la mañana (11H00 GMT) y comenzó la votación", dijo a la televisión Alina Balseiro, presidenta de la Comisión Nacional Electoral, poco después del comienzo de la jornada, que debe concluir a las 18H00 locales (22H00 GMT).

Los comicios se celebran cinco días después del anuncio de una apertura migratoria, que eliminó varias restricciones a los cubanos para viajar, como parte de las reformas que emprendió Raúl Castro, tras sustituir en 2006 a su hermano enfermo, Fidel Castro en la jefatura del país.

El sistema electoral en curso, establecido en 1976, establece el voto como un derecho ciudadano no obligatorio que ejercen todos los mayores de 16 años, incluyendo los miembros de los cuerpos armados, excepto los presos.

Las autoridades lo defienden como el "más democrático y transparente", pero los opositores lo descalifican asegurando que si bien el gobernante Partido comunista no postula candidatos, sí supervisa el proceso y se asegura, con su influencia y el voto de sus militantes y simpatizantes, que ningún disidente resulte ni siquiera postulado.

Los disidentes marcan su desacuerdo con el abstencionismo, votando en blanco, o escribiendo consignas antigubernamentales en las boletas, pues el voto es secreto.

"Las Damas de Blanco no tienen una estrategia conjunta en cuanto a las elecciones, personalmente creo que se trata de más de lo mismo y que no debemos ir a hacer nada en las urnas, porque a fin de cuentas el Gobierno no va a hacer nada", dijo a la AFP Berta Soler, líder de ese grupo opositor femenino.

En los comicios municipales anteriores, celebrados en 2010, participó el 94,6% de los más de ocho millones de electores, y sólo "el 8%" de las boletas resultaron anuladas, según datos de la Comisión.

La elección "es un momento más de reafirmación revolucionaria", dijo a la televisión Mercedes López, primera secretaria del PCC en La Habana, miembro de su selecto Buró Político. "Es un momento histórico de la revolución en que la unidad, la participación, la decisión de los cubanos, determina nuestro futuro..."agregó.

El domingo 28 se realizará una segunda vuelta en aquellas circunscripciones donde algún candidato no alcanzó más del 50% de los votos en esta jornada.

De los electos en estos comicios municipales, que se celebran cada dos años y medio, saldrán los candidatos para las Asambleas Provinciales (de unos 1.200 delegados) y el 50% de la nómina del Parlamento, de unos 610 diputados, que realizan cada cinco años.

La otra mitad de los diputados a la Asamblea Nacional, será nominada por un grupo de ocho organizaciones sindicales, campesinas, vecinales, femeninas y estudiantiles.

Se espera que esos comicios generales se realicen antes del 24 de febrero próximo, fecha en que tradicionalmente se forma el nuevo Parlamento, que elige entre sus 31 miembros al Consejo de Estado, encargado de elegir al presidente, cargo que ocupa Raúl Castro, desde 2008.

-----  
**LA HABANA, 21 (ANSA)** - Cuba hace un "experimento" para "transformar" los órganos del Poder Popular no solo en sus funciones sino además en "la toma de decisiones" de la ciudadanía, dijo hoy un representante del gobierno.

El vicepresidente Miguel Díaz-Canel expuso a la televisión nacional, tras votar esta mañana en las elecciones para concejales, que el experimento se desarrolla en las nuevas provincias occidentales de Artemisa y Mayabeque.

Tras esa prueba "habrá cambios en las funciones en los órganos de gobierno y cambios en la toma de decisiones del pueblo", dijo Díaz-Canel.

El vicepresidente defendió los comicios en Cuba porque, estimó, son "transparentes y honestos sin el show mediático y agresivo que refleja el proceso eleccionario de Estados Unidos".

Díaz-Canel expuso que la asistencia a la votación de hoy en Cuba es "muy importante" como apoyo de la población a los cambios económicos en marcha, que incluyen la expansión de un sector privado y cooperativo en el país.

-----

## **POR ANDREA RODRIGUEZ**

**LA HABANA (AP)**- No hay campañas rimbombantes ni carteles colgados en las calles que llaman a votar por tal o cual candidato; tampoco caravanas de políticos besando bebés y a nadie se le ocurriría contratar a un publicista para mejorar su imagen.

Las elecciones en Cuba, según las autoridades, dan al pueblo una voz en el gobierno y desmiente a sus críticos por su transparencia. Sus detractores las consideran puro teatro, ya que los votantes no pueden destronar al Partido Comunista ni a los hermanos Fidel y Raúl Castro.

Más de 8 millones de cubanos elegirán este fin de semana a sus representantes municipales, el primer paso de los comicios generales de febrero en los que se renovará la presidencia del país, ocupada por Raúl Castro desde 2008.

La forma en que los futuros delegados de la Asamblea Municipal del Poder Popular el primer nivel del complejo sistema electoral isleño, son nominados resulta bastante singular, pues son los vecinos en cada "circunscripción" de unas pocas cuadras los que postulan a sus representantes.

"El actual es un proceso de elecciones generales que se celebra cada cinco años. Ahora estamos en la primera etapa, nominar y elegir a los candidatos a las asambleas municipales", explicó en entrevista exclusiva con The Associated Press Rubén Pérez, secretario de la Comisión Electoral Nacional.

Desde septiembre, cuando el mecanismo se echó a andar, los vecinos nominaron a 32.000 candidatos y cada circunscripción debe tener un mínimo de dos y un máximo de ocho propuestos, agregó Pérez.

Los comicios de este primer nivel se fijaron para el 21 de octubre y posteriormente se convocarán los de delegados provinciales y diputados que formarán un nuevo Parlamento.

A diferencia de otras naciones, para elegir a sus representantes en cualquiera de sus niveles municipales, provinciales o nacionales los cubanos tampoco verán en sus calles carteles con siglas de partidos, llamativas publicidades televisivas o mítines partidarios para recolectar fondos.

Ni siquiera el Partido Comunista realiza actividad electoral, pues según la constitución de la isla, esta organización política la única de su tipo con estatus legal, no tiene por objetivo presentar candidatos o imponer personas sino que su tarea es "dirigir" a la sociedad.

"Nuestro sistema es totalmente transparente y lo defendemos así. Pensamos que es muy democrático", comentó Pérez. "Es un concepto diferente: ningún delegado que vaya a la Asamblea va a representar a ningún interés particular, sino de la sociedad", agregó.

Cualquier cubano de más de 16 años sin importar su nivel de ingresos, creencia política, religiosa o preferencia sexual puede ser propuesto por su vecinos para representante, explicó Pérez, mientras recordó que en la isla los padrones electorales son de oficio todos las personas entran sin necesidad de trámite previo y públicos.

"El voto es libre, no obligatorio y secreto", enfatizó el funcionario.

Para proponer a sus candidatos, los vecinos suelen reunirse en espacios comunes, un parque o los bajos de un edificio, donde se instala una bandera y se canta el himno antes de comenzar. Poco a poco van surgiendo los nombres de quienes irán a las listas de candidatos.

Unos días después, las biografías de los nominados, sus nombres, fotografía y currículum laboral se colocan en las esquinas o vidrieras más importantes del barrio.

Para los defensores del modelo, la ausencia de partidos políticos evita la corrupción, la imposición de intereses de grupos minoritarios en detrimento de las mayorías y las injusticias de las democracias representativas clásicas.

Pero precisamente para otros, estas fortalezas implican la carencia de la renovación de las ideas.

"Para que sean realmente democráticas, además de libres deben ser competitivas y que la gente pueda elegir entre programas alternativos y aquí hay uno solo, el del partido único de gobierno", dijo a la AP el opositor Elizardo Sánchez, quien dirige la organización no gubernamental Comisión Cubana de Derechos Humanos y Reconciliación Nacional.

Sánchez reconoció que "el modelo de democracia competitiva tiene muchas deficiencias", pero en todo caso el cubano "no refleja el carácter plural de la sociedad cubana".

En ocasiones, algunos miembros de la pequeña y fragmentaria disidencia quisieron presentarse ante sus vecinos para ser candidatos, pero éstos no los eligieron.

En el proceso electoral 2007-2008, un 96,8% de los cubanos asistieron a las urnas y una mínima cantidad fue de boletas en blanco o inválidas.

Tampoco se avecinan cambios en el sistema electoral, tal como lo expresó el propio Raúl Castro en un discurso en enero de 2012.

"Nuestros adversarios y hasta algunos que simpatizan con nosotros... nos exigen, como si se tratara de un país en condiciones normales y no una plaza sitiada, la reinstauración del modelo multipartidista", expresó el

mandatario para quien legalizar otras organizaciones además de la comunista sería "sacrificar el arma estratégica de la unidad de los cubanos, que ha hecho realidad los sueños de independencia y justicia social".

Sin embargo, expertos miran con interés el caso de Venezuela, donde el presidente Hugo Chávez lleva adelante un proceso radical, pero permitiendo el pluripartidismo.

"En términos teóricos e ideológicos la democracia cubana sería muy representativa, pero en su práctica histórica no ha sido así", consideró en entrevista con AP el politólogo peruano y experto en temas de América de la Universidad Iberoamericana de México, Eduardo Bueno.

Según Bueno, se generó un "déficit" democrático en la isla, pues aunque las críticas a las democracias representativas que hace Cuba son ciertas principalmente en América Latina, el modelo isleño "parece más un diseño defensivo para oponerse al 'enemigo interno' aliado de los Estados Unidos, que la expresión de una democracia participativa de masas".

-----  
**LA HABANA, 20 OCT (EFE).**- Más de ocho millones de cubanos están llamados mañana a las urnas para designar 14.537 delegados (concejales) de sus 168 asambleas municipales, un proceso electoral que la disidencia ve como "más de lo mismo" y al que los ciudadanos de pie asisten sin grandes expectativas.

En un país donde el único partido legal es el comunista (PCC), estos comicios se realizan sin candidatos de la oposición, sin sondeos ni debates electorales y con la exhibición de fotos y biografías de los candidatos en lugares públicos como única "campaña".

El régimen cubano defiende el carácter "democrático" de sus elecciones, que en el caso de los comicios locales se celebran cada dos años y medio y cada cinco para las asambleas provinciales y los diputados al Parlamento.

"Mañana, voto por el mejor y por la Patria" o "Una batalla que tenemos que ganar" son los titulares de portada en los periódicos Granma y Juventud Rebelde, en la víspera de una votación que comenzará el domingo a las siete de la mañana y cerrará sobre las seis de la tarde con un total de 29.500 colegios dispuestos para el sufragio.

La disidencia interna acoge la cita con actitud crítica y absoluto escepticismo, como las "Damas de Blanco" para quienes estas elecciones son "más de lo mismo porque los candidatos que va a elegir el Gobierno no van a resolver los problemas que tiene el pueblo cubano que son muchos, y los delegados que salen no pueden hacer nada", dijo a EFE Berta Soler, la líder del grupo.

De "farsa" tacha la votación del domingo el psicólogo y periodista independiente Guillermo Fariñas que, como en otras convocatorias, anulará su papeleta para protestar por la ausencia de partidos de oposición en estas "mal llamadas" elecciones.

"Sabemos que la población cubana está agotada y defraudada y mi exhortación a todos los ciudadanos cubanos es que anulen su boleta o no asistan a la elección", declaró a EFE.

La famosa bloguera crítica Yoani Sánchez irá a votar pero con una papeleta nula según ha avanzado estos días en Twitter: "el domingo son las elecciones de los delegados al Poder Popular en mi barrio.

¿Qué hacer? No me creo nada. ¿Abstención o boleta anulada?", escribió antes en otro mensaje en esa red social.

En las calles de La Habana, varios cubanos consultados hoy por EFE afirmaron que asistirán mañana a votar, aunque muchos todavía no han leído las biografías de los candidatos ni tienen idea de a cuál van a elegir.

"Esta elección es para delegados, no es nada determinante, son unas elecciones sencillas que no cambian nada. A mi me gustaría por ejemplo votar directamente por un presidente", dijo a EFE un trabajador del sector de la salud de 31 años que prefirió el anonimato.

Otro entrevistado que trabaja en el área de las telecomunicaciones opinó que será "más de lo mismo" y no hay tantas "expectativas" porque "los delegados no tienen mucho poder en sus manos".

Mayra Casanova, una estudiante de Bioquímica de 18 años que mañana podrá votar por primera vez, indicó que para los de su generación las elecciones son importantes: "siempre nos dicen que somos parte de este país y de este sistema y es bueno poder contribuir de otra forma".

La votación de mañana es la primera etapa del proceso de elecciones generales que continuarán en 2013 para designar a los representantes en las asambleas provinciales y en el parlamento nacional (unicameral), lo que culminará con la previsible reelección de Raúl Castro como presidente del país.

Si el general Castro, de 81 años, cumple con el anuncio que hizo en el VI Congreso del PCC (2011) de limitar los cargos políticos a un máximo de dos mandatos consecutivos de cinco años, la próxima sería su última gestión presidencial.

El presidente cubano volvió a ratificar esa propuesta a principios de este año en la primera conferencia nacional del PCC, donde defendió el modelo de partido único por ser un "arma estratégica" para su unidad y soberanía frente a las agresiones del "imperio".

Una de las expectativas de la jornada de mañana es cómo ejercerá su derecho al voto el expresidente Fidel Castro, de 86 años y apartado del poder desde 2006.

En los últimos comicios locales (abril de 2010), la papeleta del líder cubano fue depositada por un intermediario en la urna del colegio electoral correspondiente, según mostró en aquella jornada la televisión estatal.

-----  
**LA HABANA, 21 OCT 2012 (AFP)** - El líder cubano Fidel Castro, cuyo estado de salud levantó una reciente ola de rumores, reapareció en público el sábado al acompañar al político venezolano Elías Jaua hasta el Hotel Nacional y tomarse fotos con sus empleados, mostradas este domingo a la prensa por Jaua.

Fidel Castro "tuvo la gentileza de recibirnos ayer (sábado y estuvimos) cinco horas conversando sobre agricultura, historia y política internacional", dijo a la prensa el ex vicepresidente venezolano Jaua, un cercano colaborador del presidente Hugo Chávez.

El líder cubano "está muy bien, muy lúcido", aseguró el político venezolano tras mantener la extensa entrevista personal.

Luego del encuentro, Jaua, actual candidato a gobernador del estado Miranda, dijo que Castro, de 86 años, "tuvo la gentileza de acompañarnos hasta el hotel".

Según empleados del principal hotel cubano, ubicado en el céntrico barrio de El Vedado en La Habana, Castro llegó a las 17H00 (21H00 GMT) del sábado en un vehículo cerrado, para dejar en el hotel a Jaua y su familia. El líder cubano iba acompañado por su esposa, Dalia Soto del Valle.

En la foto mostrada por Jaua, Castro aparece sonriente, vistiendo una camisa oscura a cuadros, y con un sombrero típico de campesino cubano, tejido con fibra de yarey.

En la instantánea se ve también el director del Hotel Nacional, Antonio Martínez. "Tenemos Fidel para rato", comentó Martínez a la prensa.

Esta es la primera aparición pública y las primeras imágenes de Fidel Castro desde el 28 de marzo pasado, cuando visitó al papa Benedicto XVI en la Nunciatura Apostólica en la Habana, y de su encuentro con la líder estudiantil chilena, Camila Vallejo, el 5 de abril pasado.

Su ausencia pública dio paso a una ola de rumores sobre su estado de salud, incrementados porque Castro dejó de publicar sus frecuentes artículos de prensa desde el 19 de junio pasado.

Desde que enfermó gravemente en julio de 2006 y cedió el poder a su hermano Raúl Castro, el líder cubano se dedicó a escribir esos artículos -unos 400 desde entonces-, libros sobre su lucha en la Sierra Maestra y a recibir a personalidades internacionales en su residencia de La Habana.

Tras los primeros rumores sobre su salud, el fotógrafo Alex Castro, uno de los cinco hijos de Fidel Castro y Soto del Valle, aseguró que su padre "exhibe buen estado de salud, cumple sus actividades diarias, hace ejercicios, lee y se mantiene bien", al inaugurar una exposición en Guantánamo (este de Cuba).

La muestra fotográfica, "El rostro de la Historia", está compuesta por 17 instantáneas que le tomó a su padre desde 2010 hasta la actualidad, casi todas en su residencia, aunque también en algunos encuentros públicos.

Fidel Castro reapareció en la prensa nacional el pasado miércoles, cuando envió una felicitación al Instituto de Ciencias Básicas y Preclínicas 'Victoria de Girón' por conmemorar su 50 aniversario.

"Los felicito a todos en este 50 aniversario, y particularmente, a los fundadores del Instituto", encargado de formar médicos y especialistas en salud, señaló Castro en el texto divulgado por la prensa cubana.

-----  
**LA HABANA, 21 OCT (DPA)** - El ex presidente cubano Fidel Castro se dejó ver en público el sábado en La Habana después de varios meses de ausencia y en medio de una ola de rumores sobre el supuesto deterioro de su salud, informaron hoy varias fuentes.

Castro, de 86 años, se reunió en la víspera con el ex vicepresidente venezolano Elías Jaua, de visita en la capital cubana, confirmó hoy el político venezolano a periodistas. Castro acompañó luego a Jaua al Hotel Nacional, según empleados del lugar.

El bloguero oficialista Yohandry Fontana difundió imágenes de medios internacionales en las que Jaua muestra desde su automóvil una foto suya al lado de Castro, vestido con una camisa y ataviado con un sombrero.

La prolongada ausencia de Castro había dado pie en los últimos días a una ola de especulaciones sobre su salud. En los últimos días se dispararon los rumores de que el histórico líder cubano se encontraba "moribundo" tras sufrir una embolia cerebral.

Castro no aparece en público en la isla desde finales de marzo, cuando se reunió con el papa Benedicto XVI durante la visita del pontífice a la isla. Desde finales de junio no publica tampoco ninguna de sus tradicionales "reflexiones" en la prensa cubana.

Los medios estatales de la isla difundieron a mitad de semana un mensaje de Castro enviado a una institución médica por su aniversario.

Su hijo había dicho días antes que su padre gozaba de buena salud.

"El comandante está bien, haciendo sus cosas diarias", aseguró Alex Castro a medios locales.

**MIAMI, 19 OCT (REUTERS)** - La decisión que anunció Cuba esta semana para facilitar los viajes al extranjero de sus ciudadanos no debería generar un éxodo repentino en el corto plazo, pero podría llevar a que se reconsidere el tratamiento preferencial que desde hace muchos tiempo reciben los inmigrantes cubanos en Estados Unidos.

Alarmados por la cifra de cubanos que han llegado a Miami por motivos económicos en lugar de las razones políticas que provocaron oleadas migratorias en el pasado, incluso algunos exiliados cubanos están cuestionando cada vez más una ley que les ha garantizado durante décadas un refugio seguro en Estados Unidos.

La Ley de Ajuste cubano de 1966 fue aprobada durante el Gobierno del presidente estadounidense Lyndon Johnson y se puso en práctica para legalizar el estatus de unos 300.000 cubanos que se encontraban en un limbo legal, tras abandonar la isla y llegar a Estados Unidos como refugiados poco después de la revolución socialista de 1959.

La Ley marcó un procedimiento inusual, ya que no requería que los cubanos presentaran una solicitud de asilo político y les otorgaba automáticamente el ingreso legal y el camino para obtener la residencia permanente en Estados Unidos.

Tampoco se estableció una fecha para la duración de la ley.

En aquellos primeros días de la revolución, la mayoría de los cubanos, así como las autoridades estadounidenses, nunca imaginaron que el éxodo seguiría por décadas porque estaban convencidos de que el Gobierno comunista encabezado por Fidel Castro no duraría en el poder.

La legislación se ha mantenido vigente desde entonces, dando la opción a los cubanos de obtener un estatus migratorio único y privilegiado, solamente comparado con el de los húngaros en 1956.

"Con toda franqueza, es anacrónica. La Ley realmente no tiene mucho sentido hoy en día", dijo José Azel, del Instituto de Estudios Cubanos y Cubano-Americanos en la Universidad de Miami.

Bajo las nuevas medidas anunciadas el martes en La Habana, los cubanos ya no necesitan obtener un permiso especial de salida para viajar al extranjero y sólo deben tener un pasaporte "actualizado", además de un visado normal que deberá otorgar el país al cual pretenden viajar.

EE.UU. OBSERVANDO EL "FLUJO"

Autoridades estadounidenses sostienen que las nuevas medidas para flexibilizar los viajes no afectarán los programas existentes de visados para los cubanos que desean visitar a Estados Unidos.

"Pienso que la pregunta es si más cubanos desean viajar y están solicitando visas (...), pero obviamente tenemos que ver cómo esto afecta el flujo de viajes", dijo a periodistas el martes Victoria Nuland, portavoz del Departamento de Estado.

Estados Unidos acepta unos 20.000 cubanos anualmente mediante una lotería de visas, así como a otros miles bajo programas especiales incluidos en la reunificación familiar y casos de refugiados políticos.

Pero las nuevas medidas podrían dar lugar a que más cubanos busquen vías para viajar a terceros países como México o Canadá, para luego continuar camino a Estados Unidos.

La cifra de cubanos que llegan sin visas a las fronteras y aeropuertos de Estados Unidos ha oscilado entre 4.000 y 5.000 en los últimos dos años, según el Departamento de Seguridad Nacional. El diario The Miami Herald estima que el número se elevó hasta 7.400 el pasado año.

"SOY CUBANO"

Según la ley, cualquier cubano que llega a la frontera de Estados Unidos se le permite la permanencia legal de forma automática y puede solicitar la residencia definitiva un año después.

"La Ley no requiere ningún tipo de declaración de persecución. Todo lo que tienes que decir es: 'Yo soy cubano'", dijo Lisandro Pérez, un experto en el tema Cuba de la Universidad de Nueva York.

El Gobierno cubano ha arremetido contra la Ley de Ajuste de 1966 y sostiene que alienta a los cubanos a abandonar la isla y la emigración ilegal, poniendo en riesgo sus vidas al tratar de cruzar el traicionero Estrecho de Florida.

La mayoría de los países cuentan con requisitos rígidos de visados para los cubanos. Sin embargo, Ecuador eliminó el requisito de visa para el ingreso de los cubanos en el 2008 y ha visto crecer su llegada a 27.000 en el 2011 desde 4.700 en el 2007, según datos del Ministerio de Turismo.

México fue una vez destino popular para personas que transportan a cubanos en lanchas rápidas porque está cerca geográficamente y el Gobierno no los enviaba de regreso a la isla cuando eran interceptados.

Pero en el 2008, a instancias de Cuba, México firmó un acuerdo para deportar a los cubanos, lo que llevó a una fuerte disminución en las cifras.

Miles de cubanos han obtenido pasaportes españoles en los últimos años en virtud de una ley destinada a restaurar la ciudadanía de los descendientes de quienes huyeron de ese país en la década de 1930 durante la Guerra Civil española. Más de 60.000 pasaportes se han entregado en los últimos tres años y hay unos 180.000 cubanos que califican para este beneficio.

Como miembros de la Unión Europea pueden ingresar a Estados Unidos sin visa y luego reclamar la residencia bajo el estatus de la Ley de Ajuste.

"Al poder viajar libremente a México y Canadá y poder ingresar a Estados Unidos por caminos fronterizos, la migración económica se convierte en un problema mayor", dijo John McAuliff, del Fondo para la Reconciliación y el Desarrollo que aboga por mejores relaciones entre Cuba y Estados Unidos.

Algunos exiliados cubanos más viejos se quejan de que se está abusando de la Ley por aquellos que llegaron recientemente y viajan a menudo a Cuba para visitar a amigos y familiares.

Un representante cubano-estadounidense de Miami, David Rivera, presentó una enmienda a la Ley a principios de este año tratando de despojar a los exiliados cubanos de su estatus migratorio en Estados Unidos si regresan a Cuba a visitar a sus familiares.

"El hecho de que los cubanos hagan uso de la Ley de Ajuste Cubano citando la persecución política, y rápidamente viajan al país que les persigue, es un abuso claro y flagrante de la Ley", dijo.

-----  
**LA HABANA, 21 OCT (XINHUA)** -- Cuba y Estados Unidos, enconados adversarios ideológicos, recuerdan por estos días la llamada "Operación Peter Pan", una maniobra de la Agencia Central de Inteligencia (CIA) para sacar de la isla a más de 14.000 niños y adolescentes.

El 26 de diciembre de 1960 llegaron a la ciudad floridana Miami, en el sur de Estados Unidos, los primeros cinco niños que viajaron por la "Operación Peter Pan", ejecutada por el sacerdote de origen irlandés Bryan O. Walsh y financiada por el gobierno estadounidense.

Entre ese día y el 31 de diciembre del mismo año arribaron directamente los primeros 25 niños de la primera etapa de esta operación.

Ese proyecto fue respaldado por la Casa Blanca, que en un último gesto antes de finalizar su mandato, entregó por decisión del entonces presidente Dwight D. Eisenhower, la cantidad de 100.000 dólares de ayuda para que 900 estudiantes cubanos pudieran realizar estudios superiores en diversas universidades de Estados Unidos.

El rompimiento unilateral de las relaciones diplomáticas con Cuba por parte del gobierno norteamericano, el 3 de enero de 1961, provocó que quedaran pendientes de procesar unos 100 pasaportes con solicitudes de visas para niños, del grupo inicial de 200 que se tramitaban en La Habana.

Todo había comenzado con un rumor propagado en mayo de 1960 por la radioemisora La Voz de los Estados Unidos de América y Radio Swan, bajo la dirección de un especialista en guerra psicológica, D. A. Philips.

Se hizo creer a muchos padres cubanos que la recién triunfada Revolución que encabezó Fidel Castro quitaría la Patria potestad a las familias y los menores de entre dos y 16 años de edad "serían enviados a Rusia". Muchas familias, atemorizadas por esa campaña, enviaron a 14.048 niños a Estados Unidos, sin la compañía de sus padres.

El gobierno estadounidense otorgó facultades a la Iglesia católica para entregar visas "waivers" para el traslado de los niños a Miami, donde eran recibidos y enviados a campamentos, orfanatos y casas de custodios temporales hasta la reunificación familiar.

Ese tipo de visado facultaba a aerolíneas y agencias de viaje en Cuba para transportar sin riesgo a ser multados a los niños cubanos hacia Estados Unidos, aun cuando no tuvieran una visa oficial.

El singular éxodo se extendió a lo largo de 22 meses, y finalizó oficialmente el 22 de octubre de 1962 con la Crisis de los Misiles o de Octubre, aunque en realidad se extendió hasta bien entrada la década de 1970, con nuevas variantes, como la de los vuelos de menores de edad a Jamaica, México y España, por donde salieron 3.000 niños.

La operación fue diseñada para que los niños estuvieran por breve tiempo en Estados Unidos y regresaran a Cuba después de triunfar una invasión como la de Playa Girón. Sin embargo, un tiempo después Estados Unidos suspendió los vuelos directos entre ese país y Cuba, y muchos de esos padres no pudieron viajar junto a sus niños, quienes vagaron durante años por casas de huérfanos y fueron adoptados por familias norteamericanas, con historias cuyo final no siempre fue feliz.

Esa historia está exhaustivamente documentada en el libro "Operación Peter Pan. Un caso de guerra psicológica contra Cuba", de los investigadores Ramón Torreiro y José Buajásán, y con prólogo del presidente de la Asamblea Nacional (parlamento unicameral), Ricardo Alarcón.

"La burda patraña, según la cual el gobierno revolucionario iba a quitarles los hijos a sus padres, privándolos de la patria potestad, fue echada a circular por la CIA y la contrarrevolución, después que las autoridades revolucionarias llevaban varios meses haciendo, precisamente, lo contrario", escribió Alarcón.

Para muchos, aquella constituyó la mayor maniobra de manipulación con fines políticos de niños que se recuerde en el hemisferio occidental, y fue también uno de los más tristes episodios en la historia de la emigración cubana hacia Estados Unidos.

-----  
**MIAMI (EE.UU.), 19 OCT (EFE).**- El Miami Dade College (MDC) inauguró hoy una gran escultura de Enrique Martínez Celaya para conmemorar el 50 aniversario de la Operación Pedro Pan, por la que 14.048 niños salieron de Cuba en lo que está considerado el mayor éxodo infantil del siglo XX en Occidente.

La escultura "The Tower of Snow" fue instalada frente a la famosa Torre de la Libertad de Miami (EE.UU.), una propiedad de esa institución educativa inspirado en la Giralda de Sevilla (España) y perteneciente al registro de lugares históricos de Estados Unidos.

El edificio sirvió entre 1960 y 1974 para alojar a refugiados cubanos que huían de la isla tras el triunfo de la Revolución Cubana (1959) y la llegada de Fidel Castro al poder.

La obra de Enrique Martínez Celaya (Cuba, 1964), esculpida en bronce y de 3,3 metros de altura, muestra a un niño en muletas que porta a la espalda un bulto en forma de casa. Pretende recordar a los miles de menores cubanos que llegaron solos a Estados Unidos entre 1960 y 1962.

"Durante años, como los sentimientos de desarraigo y de sentirse extranjero parecían específicos de mi experiencia, comencé a informarme sobre la Operación Pedro Pan y descubrí mi historia en muchos relatos", dijo Martínez Celaya, quien nació tan sólo unos años después de la Operación Pedro Pan y también dejó Cuba siendo muy niño.

El artífice de la Operación Pedro Pan fue monseñor Bryan Walsh, quien se encargó de recibir a los menores que luego eran trasladados a campamentos, orfanatos o familias adoptivas.

La operación, que oficialmente concluyó el 23 de octubre de 1962, con la suspensión de todos los vuelos comerciales entre Estados Unidos y Cuba, se efectuó poco después del triunfo de la Revolución Cubana cuando un hombre llevó a Walsh un niño llamado Pedro para que le buscara refugio mientras sus padres luchaban salir de Cuba.

Walsh se dio cuenta de que había muchos casos de menores cubanos que llegaban solos a Estados Unidos buscando un lugar seguro y se puso en contacto con la Administración del entonces presidente, Dwight Eisenhower, que suministró recursos para apoyar el programa.

-----  
**MADRID, 20 OCT (EFE).**- Las asociaciones de cubanos residentes en Europa celebran hoy en Madrid su séptimo encuentro, marcado esta vez por la reforma migratoria aprobada esta semana por el Gobierno de La Habana y que, entre otras medidas, elimina el permiso de salida para viajar al extranjero.

"El cambio en la ley migratoria nos ha hecho tremendamente felices, porque ahora cualquier cubano puede viajar al extranjero y esto va a acallar a mucha gente que ha utilizado esta ley para atacar a Cuba", dijo a EFE el presidente de la Federación de Asociaciones de Cubanos Residentes en España José Martí, Luis Pérez.

"Con esta reforma se van a quitar muchas caretas, de la disidencia, de la Posición Común (por la que la UE supedita el diálogo con Cuba a que el régimen de pasos en favor de la democracia y el respeto de los derechos humanos)", aseguró Pérez.

El presidente de los cubanos residentes en España dijo que las asociaciones van a organizar jornadas para explicar en todo el territorio español las nuevas disposiciones.

Frente a las críticas expresadas por algunas plataformas opositoras, que alegan que la reforma es insuficiente, Pérez insistió en que "ahora por 3 euros, cualquier cubano puede obtener un pasaporte e ir a cualquier consulado a pedir un visado, lo que también pone en una posición difícil a Estados Unidos".

En cuanto a los cubanos con residencia en Cuba que pasan largas temporadas fuera de la isla, Pérez dijo que con la reforma "ha quedado derogada la norma por la que debían pagar una tasa de 40 euros mensuales en los consulados cubanos y volver antes de 12 meses para no perder la residencia".

A partir del 14 de enero de 2013 -agregó- ya no habrá que pagar nada durante 24 meses fuera de Cuba y "podremos a regresar a la isla de manera intermitente".

El encuentro tiene lugar en la Embajada de Cuba en Madrid, y a él asisten unos 200 representantes de asociaciones de residentes cubanos de Europa, y por primera vez, de Venezuela.

Entre los asistentes se encuentra también Irma Schweret, madre de René González, uno de los cinco cubanos condenados en EE.UU. por espionaje, quien dijo a EFE que intenta "seguir dando a conocer al mundo entero la injusticia que se ha cometido con nuestros hijos".

René González, que pasó 13 años en prisión en EE.UU., salió el año pasado de la cárcel, pero se le prohibió viajar a Cuba hasta que cumpla tres años de libertad supervisada.

Sehweret insistió en que "se encuentra en condiciones muy peligrosas, ya que no puede salir de Florida, que es donde están los verdaderos terroristas y su vida corre peligro".

René González, Gerardo Hernández, Ramón Labañino, Fernando González y Antonio Guerrero fueron hallados culpables en 2001 de integrar la red "Avispa", y conspirar y operar como agentes extranjeros sin notificar al Gobierno estadounidense.

Según las autoridades de Washington, la red infiltró a grupos del exilio cubano y espío instalaciones militares estadounidenses en el sur de Florida.

"Los Cinco", como son conocidos en Cuba, admitieron que eran agentes del Gobierno cubano, pero afirmaron que espían a "grupos terroristas de exiliados" que conspiraban contra el entonces mandatario Fidel Castro, y no al Gobierno estadounidense.

-----  
**COLOMBO 21 OCT (PL)**- Junto a una caoba sembrada por Ernesto Che Guevara en Sri Lanka hace 53 años, Asia y el Pacífico renovaron sus votos de amistad hacia Cuba al concluir hoy aquí un encuentro regional de solidaridad con esa nación del Caribe.

Bajo un aguacero que no consiguió enfriar pasiones, los más de 200 delegados al evento juramentaron junto a ese símbolo vivo seguir apoyando las batallas del pueblo cubano, como poco antes habían hecho al suscribir la declaración final de la conferencia. El recio árbol fue plantado por el legendario guerrillero argentino-cubano en agosto de 1959, cuando hizo una escala en Sri Lanka como parte de una gira por Asia.

Las flores frescas colocadas junto a su tronco inyectaron nuevas energías a los vínculos entre Cuba y los enviados de 52 asociaciones de amistad con la isla, de partidos políticos, parlamentos y de organizaciones no gubernamentales, juveniles, estudiantiles y femeninas de 22 países de la región.

De ello también dieron fe los discursos pronunciados por el ex primer ministro srilankés Ratnasiri Wickramanayake y por el presidente de la Asociación de Amistad Sri Lanka-Cuba y ministro de Abasto de Agua y Drenaje, Dinesh Gunawardena.

La gratitud por tanta cálida solidaridad estuvo a cargo de la saliente embajadora de Cuba en Colombo, Nirsia Castro, quien durante cuatro años realizó aquí un trabajo que le ha merecido las felicitaciones de las más altas autoridades del país.

Durante sábado y domingo, Sri Lanka organizó con notable éxito el VI Encuentro Regional Asia-Pacífico de Solidaridad con Cuba, respaldada por la nutrida y combativa asistencia al evento.

También le imprimió especial relevancia el presidente srilankés, Mahinda Rajapaksa, que en medio de sus intensas ocupaciones y de sendas visitas a dos países, sacó tiempo ayer para departir durante casi una hora con los delegados.

La apertura, además, estuvo a cargo del presidente del Parlamento de Sri Lanka, Chamal Rajapaksa, quien afirmó que la solidaria cita sintetizó los sentimientos de admiración y respeto hacia un país al que llamó "paraíso de la educación, la salud y las conquistas sociales".

El evento sirvió además para reclamar a Estados Unidos el levantamiento del bloqueo económico, comercial y financiero contra ese país caribeño.

Otra constante en las intervenciones de los delegados fue exigir a Washington la liberación de cinco cubanos presos en territorio norteamericano desde 1998 por alertar a su patria de nuevos ataques terroristas.

La voz del propio pueblo de Estados Unidos estuvo presente en el evento gracias a la presentación de un libro sobre Los Cinco publicado por la editorial Pathfinder.

"El encuentro ha sobrepasado todas nuestras expectativas, Sri Lanka hizo un excelente trabajo y los representantes de los demás países lo potenciaron a un nivel rayano en lo admirable", dijo a Prensa Latina la jefa de la delegación cubana, Caridad Diego. Vietnam, desde ya, se prepara para subir el listón y revalidar en el séptimo encuentro la amistad y la solidaridad que por la lejana isla caribeña alientan en estas tierras.

-----  
**GUATEMALA, 21 OCT (PL)** Las organizaciones miembros de la Plataforma Sindical Común Centroamericana (PSCC) exigieron la liberación inmediata de cinco cubanos luchadores contra el terrorismo retenidos en Estados Unidos hace más de 14 años.

"Exigimos escuchar el clamor latinoamericano y todas las fuerzas progresistas del mundo que demandan la liberación inmediata de los 5 Héroes cubanos presos por el imperio", señala la declaración del Consejo Directivo de la PSCC, al cual tuvo acceso hoy Prensa Latina.

Antonio Guerrero, Fernando González, Ramón Labañino, René González y Gerardo Hernández, conocidos como Los Cinco, fueron arrestados en septiembre de 1998 en Miami, por monitorear a grupos terroristas que desde esa sureña ciudad estadounidense sufragan, planifican y ejecutan acciones contra su país.

Los miembros de la PSCC también instaron al gobierno estadounidense a detener "el injusto bloqueo económico, comercial y financiero que atenta la soberanía y autodeterminación de una patria libre y soberana como Cuba, que es un ejemplo de lucha y dignidad para América Latina".

Saludaron al pueblo cubano y celebraron los esfuerzos y avances del proceso revolucionario, que consideraron, enseña que "nada está dicho y hay mucho camino por construir para crear un mundo más justo y equitativo".

"Aplaudimos, valoramos y agradecemos en gran medida el esfuerzo que la Revolución cubana hace en sus intercambios solidarios de apoyo con compañeros médicos, profesores, apoyos de las operaciones que se realizaron con la Operación Milagro entre tantos otros intercambios fraternos", indica el documento.

Asimismo, hicieron un llamado a los movimientos populares, sociales centroamericanos y latinoamericanos a mantener acciones solidarias y fortalecer "nuestra voz de demanda hacia el gobierno imperialista de Estados Unidos para que cese el acoso al pueblo cubano y su digno gobierno".

La PSSC agrupa a diversos sindicatos reunidos en las mesas nacionales de Guatemala, El Salvador, Nicaragua, Honduras, Costa Rica y Panamá, que cuentan con un coordinador y observador en cada uno de estos países.

-----  
**CARACAS, 19 OCT (NOTIMEX).**- El Consejo Latinoamericano llamó hoy a Estados Unidos a poner fin "incondicionalmente" al bloqueo que mantiene sobre Cuba, al considerar que viola el derecho internacional y los principios de la Carta de las Naciones Unidas.

En el texto aprobado, la máxima instancia del Sistema Económico Latinoamericano y del Caribe (Sela) destacó que el bloqueo económico, comercial y financiero contra Cuba es además contrario a las normas del sistema internacional de comercio y la libertad de navegación.

Esta fue una de las principales resoluciones de funcionarios de los 28 países del organismo de análisis y concertación, que participaron este viernes en la XXXVIII Reunión Ordinaria del Consejo Latinoamericano, efectuada en la capital venezolana.

El Sela "condena enérgicamente la aplicación de cualquier ley o medida contraria al Derecho Internacional como las Leyes Helms-Burton y Torricelli, y en tal sentido exhorta al gobierno de Estados Unidos que ponga fin a su aplicación", señaló el organismo en un comunicado.

Agregó que la secretaría permanente debe proseguir el examen de este tema de particular relevancia en las relaciones externas de la región, de conformidad con la Decisión N° 482 y mantener informado al Consejo Latinoamericano sobre su evolución.

Llamó asimismo a sus Estados miembros a adoptar o aplicar medidas legislativas, administrativas y o judiciales, para impedir la aplicación en su jurisdicción de medidas de efecto extraterritorial que afecten las relaciones económicas, financieras y comerciales con Cuba.

Finalmente, solicitó gobierno estadounidense que cumpla con lo dispuesto en sucesivas resoluciones de la Asamblea General de Naciones Unidas y ponga fin incondicionalmente y de inmediato al bloqueo que mantiene contra la isla caribeña.

El Consejo Latinoamericano aprobó también elegir por aclamación al economista venezolano Roberto Guarnieri, como secretario permanente del Sela para cuatro años que iniciarán el 2 de enero de 2013.

Además, agradeció los esfuerzos y la dedicación del embajador mexicano José Rivera Banuet, "durante su exitosa gestión al frente del organismo, en los últimos cuatro años".

-----  
**WASHINGTON, 18 OCT (DPA)** - El presidente de Estados Unidos, Barack Obama, mantiene su objetivo de cerrar el campo de prisioneros de Guantánamo en Cuba, según dijo en una grabación emitida hoy por el programa televisivo "Daily Show" del cómico Jon Stewart. Para ello, sin embargo, necesita la aprobación del Congreso, agregó. "Yo sigo queriendo cerrar Guantánamo", dijo Obama ante periodistas estadounidenses.

El cierre del campo fue una de las grandes promesas de Obama en la campaña electoral hace cuatro años. Un día después de asumir firmó un decreto en ese sentido, pero luego no pudo hacer realidad su objetivo, porque se le opusieron políticos en el Congreso, que no querían aceptar presuntos terroristas en cárceles de territorio estadounidense.

El campo fue levantado en 2001 por el antecesor de Obama, George W. Bush. Actualmente hay allí unos 170 prisioneros, la mayoría provenientes de Afganistán, Pakistán y el Cercano Oriente. Muchos llevan años allí sin acusación. Los juicios se desarrollan ante tribunales militares especiales en el mismo campo.

-----  
**BASE DE EEUU EN GUANTÁNAMO, CUBA, 19 OCT 2012 (AFP)** - Los cinco acusados de los atentados del 11 de septiembre de 2001 boicotearon el viernes el último día de una semana de audiencias al no acudir a la vista ante el tribunal militar de Guantánamo, que prepara el proceso que puede condenarles a la pena capital.

Los cinco hombres prefirieron por primera vez quedarse en sus celdas del campo 7 de máxima seguridad, reservado a los detenidos "de gran valor".

Previamente, los acusados habían pedido que esta última jornada de vistas fuera anulada, ya que el viernes es un día de plegarias en el islam.

"El viernes es el día más sagrado de la semana para la musulmanes practicantes", escribió la defensa en un recurso. Pero la autoridad militar que, en agosto decidió retrasar esta audiencia por el Ramadán, rechazó la demanda de aplazamiento.

La audiencia, destinada a preparar el proceso que no se celebrará antes de un año en Guantánamo, se centró en los derechos de citación de testigos, que la defensa considera desequilibrados en relación a los de la acusación.

Los abogados de los acusados ponen en duda la constitucionalidad de los tribunales militares de excepción en razón de su "control unilateral de la acusación" sobre la elección de los testigos y expertos.

"Existe una disparidad radical", manifestó James Connell, uno de los abogados.

La defensa había pedido en mayo que el presidente de Estados Unidos, Barack Obama, su predecesor, George W. Bush, e incluso el actual vicepresidente, Joe Biden, testificaran ante el tribunal, pero la acusación se opuso, tal y como permite el reglamento de los tribunales militares.

En este sentido, los abogados estimaron que la difusión de "declaraciones incendiarias" de responsables políticos en el curso de los diez últimos años eran susceptibles de afectar la equidad del proceso.

La parte defensora reclamó igualmente el testimonio de José Rodríguez, un exresponsable de la CIA, que admitió que Jaled Cheij Mohamed, autoproclamado cerebro de los ataques que causaron 2.976 muertos, sufrió malos tratos durante su detención en una prisión secreta.

"Las reglas son las reglas", contestó el fiscal Clay Trivett, que recordó que cada testimonio debe presentar una "pertinencia lógica y judicial".

Por otra parte, la defensa demandó la retransmisión por televisión de los debates que, por el momento, se difunden en circuito cerrado en una base militar en Fort Meade, cerca de Washington, abierta a la prensa y al público, así como en otros cuatro puntos de la costa este destinados a las familias y a las víctimas.

"Si los tribunales militares son justos, ¿por qué el gobierno tiene miedo de dejar al mundo entero que los vea?", preguntó el abogado William Hennessy.

La próxima audiencia preliminar se celebrará entre el 3 y el 7 de diciembre de 2012 en Guantánamo y, a partir de entonces, habrá una vez cada dos meses hasta que comience el proceso en 2013, tal y como está previsto.

"Retrasar la justicia acaba siendo como no hacer justicia", dijo a la prensa Alfred Acquaviva, que perdió a su hijo en el World Trade Center el 11 de septiembre de 2001.

Mohamed, quien no estuvo en la audiencia del martes, apareció el miércoles vestido con el uniforme de camuflaje que utilizó cuando combatió como muyaidín contra la ocupación soviética en Afganistán, y pronunció una diatriba antiestadounidense.

El presidente de Estados Unidos "puede legislar asesinatos bajo el nombre de la seguridad nacional para ciudadanos estadounidenses", dijo este ciudadano paquistaní nacido en Kuwait.

Además de haber participado en el atentado contra el World Trade Center, Mohamed afirma ser el responsable de la decapitación del periodista estadounidense Daniel Pearl en 2002 con su "bendita mano derecha" y haber colaborado en el ataque de 1993 contra las Torres Gemelas, que mató a seis personas.

Junto a Mohamed hay otros cuatro coacusados: su sobrino paquistaní Alí Abd al Aziz Alí -también conocido como Amar al Baluchi-, el saudí Mustafá al Hawsawi y los yemeníes Ramzi Binalshibh y Walid bin Atash.

-----  
**BASE ESTADOUNIDENSE DE GUANTANAMO, CUBA, 20 OCT 2012 (AFP)** - En el territorio desolado de Guantánamo, a miles de Km. de la Zona Cero, cinco acusados de los atentados del 11 de septiembre de 2001 comparecen en un búnker ultramoderno, pensado y ensamblado como una construcción de piezas de lego para los islamistas más odiados en Estados Unidos.

Sentados en la "galería", detrás de un tabique triplemente vidriado, que amortigua hasta el menor sonido, un puñado de periodistas observa los debates como si se tratara de un reality show acompañado de un playback desfasado. El juez habla, pero es el abogado al que se escucha. Y no es por casualidad: los diálogos salen de la sala de audiencias con 40 segundos de diferencia, creando una cierta confusión entre los medios, las organizaciones defensoras de los derechos humanos y la decena de familiares de las víctimas, separados por una cortina.

Seguridad nacional obliga, un "oficial de seguridad militar" controla todas las declaraciones y, en caso de palabras sensibles, presiona un interruptor que altera instantáneamente el sonido.

El miércoles de tarde, en el tercer día de una semana de audiencias y por segunda vez desde la presentación de la acusación de los cinco hombres en mayo, la luz roja aparece al costado del juez. El silencio se abate bruscamente sobre la "galería", pero también sobre la sala de prensa del otro lado de la alambrada y sobre los cuatro lugares de la costa este de Estados Unidos donde se retransmiten las audiencias para las familias de las víctimas.

"Mal funcionamiento", concluye, demasiado rápido, uno de los parientes de las víctimas. El abogado censurado sigue gesticulando, como en una película muda. El pakistaní Jaled Cheij Mohammed, el principal acusado, gira hacia su sobrino, Amar al-Baluchi, y le habla a distancia.

Tan pronto como retorna el sonido, el juez James Pohl, sentado sobre su cómodo sillón de cuero negro, explica que fue mencionado el nombre de "una hipotética técnica de interrogatorio".

Kevin Bogucki, abogado del yemení Ramzi ben al-Chaiba, explica que, ante familiares incrédulos, que el gobierno no puede clasificar como asuntos de seguridad nacional "la experiencia, los pensamientos y los recuerdos" de los acusados, que sufrieron malos tratos durante su detención en prisiones de la CIA.

El 5 de mayo fue la palabra "tortura" la que provocó la censura de una parte de los debates. Esta vez, el gobierno recordó, sin ser censurado, que Jaled Cheij Mohammed, el cerebro autoproclamado de los atentados, había "sufrido 183 sesiones de 'submarino'" (una técnica de tortura consistente en sumergir la cabeza del detenido en agua hasta que está a punto de ahogarse).

Mohammed, cuya alfombra para orar está plegada sobre el respaldo de su silla, se estira la larga barba. Lleva un turbante blanco y la ropa de camuflaje militar autorizada por el juez, que él exigió en recuerdo de sus años de resistencia contra la ocupación soviética de Afganistán.

A su alrededor, las traductoras e incluso una abogada llevan velo o hijab. Una decena de guardias se alinea a lo largo de la pared. Pero Mohammed ni se inmuta. Unas cadenas inútiles yacen sobre el suelo. Súbitamente, este hombre muy cercano a Osama bin Laden levanta la mano. Su abogado anuncia que quiere hablar.

"Disponemos de 40 segundos de diferencia", por si suministra informaciones "top secret", estima la fiscal Joanna Baltés, "ningún tribunal estadounidense dispone de la tecnología que tenemos aquí".

Con sus micrófonos, su sistema de circuito cerrado de televisión, sus pantallas planas y su mobiliario ultramoderno, el complejo judicial de alta seguridad, fue traído de Florida y montado pieza por pieza, con un costo total de cinco millones de dólares, según el Pentágono. Sin embargo, los medios mencionaron la cifra de 12 millones en 2008, cuando se construyó el complejo.

En el espacio forrado de fieltro de la galería, una dibujante realiza con sus pasteles las únicas imágenes de la audiencia que verá el gran público. "Es muy importante verlos en carne y hueso", dice Alfred Acquaviva, quien perdió a su hijo en el World Trade Center.

Cuando Jaled Cheij Mohammed toma finalmente la palabra, los espectadores de "la anti-cámara de la censura", como la llama una abogada, escuchan íntegramente sin embargo su virulenta diatriba antiestadounidense. "Esto da miedo", comenta inmediatamente Acquaviva, "si hubieran sido juzgados en el extranjero, particularmente en Medio Oriente, hace rato que los hubieran colgado".

-----  
**BASE NAVAL EEUU BAHIA GUANTANAMO, CUBA, 19 OCT (REUTERS)** - El juicio de cinco prisioneros de Guantánamo acusados de planear los ataques del 11 de septiembre del 2001 contra Estados Unidos es tan importante que debería ser televisado al público, dijeron el viernes sus abogados.

El tema se discutió en el último día de una semana de audiencias previas al juicio contra el supuesto cerebro de los ataques con aviones secuestrados, Khalid Sheikh Mohammed, y otros cuatro acusados de suministrar dinero, entrenamiento y asistencia para la operación.

Los cinco, que podrían enfrentar la pena de muerte si son hallados culpables de los cargos que incluyen asesinato y terrorismo, no estuvieron presentes en la sesión del viernes luego de que el juez rechazara un pedido por un receso en el día sagrado musulmán.

Actualmente, el público puede ver transmisiones de circuito cerrado desde la corte de crímenes de guerra de Guantánamo en un cine con 200 asientos de Fort Meade, una base del Ejército, en Maryland, Estados Unidos.

En otros lugares militares en el este del país, las transmisiones están restringidas para los familiares de las 2.976 personas que murieron, además de bomberos, policías y personal de auxilio que llegó al lugar de los ataques.

En la Base Naval de Estados Unidos en la Bahía de Guantánamo, Cuba, abogados de algunos de los acusados argumentaron que todos los sitios deberían estar abiertos al público en general.

Pero abogados de otros acusados dijeron que el juicio debería ser televisado para quien quiera verlo.

"Si el juicio es justo, por qué el Gobierno tiene temor de que el mundo lo vea?", preguntó el mayor William Hennessy, abogado de Walid Bin Attash, un yemení acusado de entrenar a dos de los secuestradores en un campamento de Al Qaeda en Afganistán.

"El Gobierno admite que estos juicios son históricos", señaló.

El juez, el coronel del Ejército James Pohl, no decidió de inmediato sobre el pedido pero se mostró escéptico.

La fiscalía dijo que el derecho constitucional del público para un juicio abierto estaba cubierto con la transmisión de Fort Meade, y que nadie que quisiera ver los procedimientos había sido rechazado.

Oficiales en Fort Meade dijeron en audiencias previas que se presentaron algunas decenas de personas para ver el juicio y que la mayoría eran periodistas o abogados asignados a otros casos de Guantánamo.

Un portavoz del Pentágono dijo que si bien el secretario de Defensa, Leon Panetta, tiene la potestad de autorizar la transmisión de los juicios, nadie le ha pedido formalmente que lo haga.

-----  
**LA HABANA, 19 OCT (EFE).**- Historiadores, expertos y exmilitares cubanos se reunieron hoy en el Museo de la Revolución de La Habana para compartir ideas y vivencias sobre la "crisis de los misiles", al cumplirse 50 años de los trece días de octubre de 1962 en los que el mundo estuvo al borde de una guerra nuclear.

Bajo el lema "Octubre de 1962: A un paso del holocausto", la Academia de Historia de Cuba convocó este taller en el que participaron algunos protagonistas de la crisis por la parte cubana, como el jefe de información de las Fuerzas Armadas en 1962 y el militar que tuvo a su cargo el desplazamiento y la seguridad de los cohetes soviéticos en la isla.

Sus vivencias sobre cómo desembarcaron y fueron ubicados los cohetes, o la manera en que reaccionaron los efectivos soviéticos en Cuba ante la noticia del fin del conflicto con Estados Unidos, centraron las conferencias y subrayaron una de las ideas recurrentes del taller: la necesidad de rescatar la memoria histórica de los cubanos que vivieron la crisis.

La "crisis de los misiles", que en Cuba se conoce como la "crisis de octubre", tuvo lugar en octubre de 1962 cuando el Gobierno de EE.UU. descubrió que la URSS había instalado en Cuba 42 misiles con ojivas nucleares apuntando hacia el territorio estadounidense.

Desde el 15 de octubre y durante trece días el mundo vivió la tensión entre las dos potencias, que sólo concluyó cuando los entonces presidentes John F. Kennedy y Nikita Krushev firmaron un acuerdo para el desmantelamiento de los cohetes nucleares.

El líder soviético retiró los 42 cohetes de alcance medio de la isla y Estados Unidos hizo lo mismo con 56 misiles situados en Irán y Turquía, cercanos a la frontera sur de la URSS.

Los expertos reunidos hoy en La Habana recordaron el consecuente conflicto que ese acuerdo, a espaldas del líder cubano Fidel Castro, generó en la isla y las "lecciones" que enseñó a la entonces joven revolución cubana, que había triunfado en 1959.

El investigador Tomás Díez, por ejemplo, se refirió al "sentimiento de desilusión y amargura" en Cuba por el "pobre papel político" de Moscú al negociar el acuerdo y destacó que se hubiera podido resolver la retirada estadounidense de la base naval de Guantánamo, en el extremo este de la isla.

Como parte de las actividades por los 50 años de la crisis, a fines de octubre se celebrará otro taller científico en la localidad de San Cristóbal, en el occidente del país, donde se ubicó una de las tres bases de cohetes que los soviéticos instalaron en 1962.

El presidente del Instituto de Historia de Cuba, René González, explicó a EFE que en ese enclave se realizan actualmente proyectos arqueológicos y antropológicos a partir de las construcciones que quedan relacionadas con los cohetes y se promueve que los jóvenes conozcan la historia de la crisis en su mismo "terreno".

González señaló que como parte de la convocatoria para el evento de hoy ha surgido un movimiento para recuperar las vivencias de los cubanos durante la crisis, porque todavía "hay demasiado que decir".

González subrayó que Cuba debe moverse "con premura" para rescatar esas historias, lo que ha obligado al instituto a repensar sus líneas de investigación y analizar algún posible proyecto con ese objetivo.

Los expertos también insistieron en que los estudios históricos desde el punto de vista militar o político no están agotados, y hay quienes proponen hasta análisis filológicos del tema.

Díez, responsable de los estudios sobre la crisis en el Instituto de Historia y autor de varios libros con el tema, cree que sería "sumamente interesante" analizar las cartas y conversaciones cruzadas desde esa perspectiva porque muchos documentos se codificaban y hay "matices" que pudieron sufrir variaciones con la traducción.

Además de albergar el foro celebrado hoy, el Museo de la Revolución inauguró una exposición con fotos, cartas y otros recuerdos de cubanos que vivieron la crisis movilizados militarmente o desde la vida civil.

-----  
**POR ISAAC RISCO**

**LA HABANA, 20 OCT (DPA)** - Cuba la recuerda hoy como la "guerra de todo el pueblo", la estrategia de Fidel Castro para defender la isla en caso de una invasión estadounidense durante la Crisis de los Misiles hace 50 años.

Decenas de miles de soldados, milicianos y civiles debían trasladarse al frente si Washington decidía entonces atacar Cuba tras descubrir los misiles nucleares soviéticos a pocos kilómetros de sus costas.

Veteranos cubanos recordaron este viernes en La Habana sus vivencias durante las horas más dramáticas de la crisis.

"Se esperaba en horas la invasión a Cuba", contó el coronel Osvaldo Fernández Rodríguez, un joven militar de 27 años en 1962.

Estados Unidos y la Unión Soviética se movían entonces al borde de la guerra nuclear en el Caribe. Y Fidel Castro preparaba a la isla para hacer frente a un inminente ataque masivo norteamericano.

"No hubo un solo minuto de descanso", contó el comandante Manuel Quiñones Clavelo. Jefe de Información del Estado Mayor de las Fuerzas Armadas cubanas a sus 32 años, Quiñones trabajó de "forma casi permanente" muy cerca a Fidel Castro durante esos días. En los años previos y posteriores a la revolución de 1959 había estado también a las órdenes de Ernesto "Che" Guevara y de Raúl Castro.

"Era toda la población", recordó el oficial retirado de inteligencia el gran despliegue de fuerzas regulares, milicias y civiles. "El enemigo número 1, las fuerzas norteamericanas", resumió el veterano de 82 años.

Fidel Castro tenía prevista una movilización en masa para hacer frente al poderío de las fuerzas estadounidenses. Eran los primeros años tras el triunfo de la Revolución y el joven líder de 36 años gozaba de un respaldo sin parangón entre los cubanos.

Con esa estrategia, dijo a DPA René González Barrios, presidente del Instituto de Historia de Cuba, se gestó el concepto de "la guerra de todo el pueblo" como doctrina defensiva de la isla. "La movilización no se puede calcular en cantidad de tropa, porque fue una movilización masiva".

Una treintena de veteranos participó en el acto celebrado en el Museo de la Revolución de La Habana, en el que también se inauguró una muestra de fotos, cartas y otros recuerdos de octubre de 1962.

La isla estuvo entonces al borde de un "holocausto nuclear", aseguró Osvaldo Fernández. Las tropas y las milicias estaban desplegadas por todo el país como un único frente, recordó. "Cuba es un país que no tiene retaguardia". Muchos veteranos, entre ellos varias mujeres que participaron en la movilización, asentían a sus palabras o repetían de memoria los nombres de los lugares en los que estaban acuarteladas las tropas.

Fernández estuvo en 1962 al frente de una unidad especial para vigilancia de carretera a la que se le encomendó una misión secreta.

"Recibí la orden del comandante Aldo Santamaría de tener a un grupo de motociclistas para el traslado de una técnica especial, sin decirme qué cosa era", contó a DPA.

Se trataba de los 42 misiles nucleares soviéticos de medio alcance R-12 que empezaron a llegar a Cuba a partir del 9 de septiembre. "No sabía hasta que no los vi apearse (del primer barco)", agregó.

Los 13 días más graves de la Crisis estallaron después de que un avión espía estadounidense descubriese las instalaciones militares en Cuba el 15 de octubre. En las semanas previas, los soviéticos y los hombres de Osvaldo Fernández habían repartido los misiles por la isla con absoluta discreción en operativos nocturnos. "Se salía de 11 o 12 de la noche, hasta las 4 o 5 de la mañana", recordó. Los convoyes llevaban de seis a ocho misiles.

"Algunos de nosotros no sabíamos la magnitud de una guerra nuclear", considera hoy Quiñones.

El presidente de Estados Unidos, John F. Kennedy, y el líder soviético Nikita Jruschov pactaron el final de la crisis el 27 de octubre. El acuerdo a espaldas de La Habana enfureció a Fidel Castro, que esperaba que Washington se comprometiera a devolver la base naval de Guantánamo y levantar el embargo comercial contra la isla.

En las semanas posteriores, Castro se negó a que las inspecciones de los misiles pactadas entre Kennedy y Jruschov se llevaran a cabo en suelo o aguas cubanos. Los veteranos recuerdan la indignación general, que incluía a los soldados del Kremlin desplazados a la isla.

"Esos soviéticos lloraron cuando les dijeron que los cohetes tenían que ser retirados", contó el coronel Fernández. La Habana acusa hasta hoy a Moscú de su "pobre papel político" durante el conflicto.

Cuba recordará el lunes el 50 aniversario de la Crisis de los Misiles también con una exposición de los equipos militares de la época en el complejo militar Morro-Cabañas, ubicado al otro lado de la bahía de La Habana. El 22 de octubre, el día en que Kennedy anunció al mundo el descubrimiento de los misiles soviéticos en Cuba en un mensaje a la nación, es considerado el punto álgido de la crisis.

-----  
**BOGOTÁ, 19 OCT (DPA)** - El presidente de Colombia, Juan Manuel Santos, aseguró hoy que con la implementación de la Ley de Restitución de Tierras, su gobierno le está "quitando las banderas políticas a las FARC", tras la instalación formal del proceso de paz con el grupo guerrillero celebrada este jueves en Noruega.

En su programa radial "En línea con el presidente", Santos se refirió a las críticas que el jefe de la delegación de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC), alias "Iván Márquez", le hizo a la legislación durante su intervención en Oslo.

"Cuando estos señores de las FARC dicen que esta Ley es mentira es porque les estamos quitando las banderas, es porque ellos saben perfectamente que es algo que les quita una de sus banderas de propaganda", indicó el mandatario.

Asimismo, el jefe de Estado, quien se encuentra recuperándose de una cirugía tras detectársele cáncer de próstata, afirmó que su gobierno seguirá devolviendo "de la mano de la justicia" las tierras a los campesinos que han sido desplazados por la violencia.

"Estamos devolviéndoles la tierra a los campesinos, no importa de donde vengan los victimarios, pueden ser paramilitares o guerrilla. La guerrilla desalojó a muchos campesinos y a esos también les vamos a devolver sus tierras", agregó.

De acuerdo con cifras oficiales, reveladas por el Ministerio de Agricultura, el 40 por ciento de los reclamantes de tierras en Colombia aseguran que fueron despojados de sus territorios por guerrilleros de las FARC.

El gobierno y las FARC continuarán las negociaciones el próximo mes en La Habana, donde entre febrero y agosto pasados se realizaron los primeros acercamientos que derivaron en el inicio del cuarto proceso formal de paz en 50 años.

-----  
**BOGOTÁ, 19 OCT (NOTIMEX).**- Empresarios nacionales y extranjeros expresaron hoy optimismo respecto a los diálogos de paz que formalizaron esta víspera el gobierno de Colombia y las rebeldes Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) en Noruega.

La presidenta de la Cámara de Comercio de Bogotá, Consuelo Caldas, dijo a NOTIMEX que "la paz solo produce cosas buenas, cercanía, oportunidades y desarrollo, pero sobre todo una forma de vivir".

"Estamos muy optimistas, pero como todo lo bueno, será difícil, tenemos optimismo y creemos que llegó el momento de la paz a Colombia", subrayó la dirigente de la Cámara de Comercio de Bogotá, una de las principales entidades gremiales de Colombia.

El empresario venezolano Oswaldo Cisneros, quien participa aquí en una cumbre empresarial del Foro de Cooperación América Latina- Asia del Este (Focalae), dijo que los diálogos de paz en Colombia hay que "tomarlos con paciencia y hacer el intento".

Cisneros, vinculado a las telecomunicaciones, sostuvo que los colombianos están trabajando por lograr la paz y la reconciliación nacional, lo que generará más inversiones de los hombres de negocios extranjeros.

En el mismo foro, la ministra de Relaciones Exteriores, María Ángela Holguín, indicó que un acuerdo de paz entre el gobierno y la guerrilla representará un "paso importante a nivel regional, porque Colombia está muy bien en materia comercial y económica".

"Usted imagínese un país en paz, un país sin violencia, lo que es para la inversión extranjera, lo que es para los empresarios colombianos, tendríamos un país realmente fuera de serie en la región", aseveró la canciller a los periodistas.

En un encuentro sobre inversiones en Colombia, realizado este lunes y martes en la ciudad alemana de Maguncia, los expertos plantearon que este sería uno de los aspectos que más se beneficiarán de un acuerdo de paz entre el gobierno y las FARC.

Recordaron que la inversión extranjera directa en 2011 llegó a 13 mil millones de dólares, y este año subirá a 17 mil millones, lo que demuestra que Colombia puede aumentar en forma considerable el ingreso de capitales foráneos con un pacto de paz.

El consejero delegado de la empresa automovilística alemana Daimler, Mathias Held, sostuvo que "el proceso de paz es positivo para las inversiones e, incluso, en caso de que no tenga éxito, no se va a producir un cambio del positivo clima inversor actual".

El gobierno colombiano y las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (Farc) iniciaron diálogos de paz, que continuarán en La Habana, Cuba, para buscar una salida política negociada a 48 años de conflicto interno en este país.

-----  
**BOGOTÁ, 19 OCT (EFE).**- La exsenadora colombiana Piedad Córdoba manifestó hoy su confianza en que el Ejército de Liberación Nacional (ELN) se "acerque" al diálogo de paz abierto entre el Gobierno y las FARC, la principal organización guerrillera del país.

"Hemos hecho el ejercicio a través del intercambio epistolar de acercar al ELN a la mesa de diálogo, y creemos que inclusive ya puede haber posibles acercamientos del Gobierno nacional y el ELN que en la dinámica y tiempos que ellos dictaminen, seguramente muy rápidamente podremos tener noticia de la participación", dijo.

Córdoba, que ha ayudado en varias liberaciones de secuestrados por las FARC y lidera la organización Colombianas y Colombianos por la Paz, hizo estas declaraciones en una rueda de prensa en la que presentó

una plataforma de grupos sociales que aspiran a participar en las negociaciones de paz del Gobierno y las FARC.

Precisamente, en la instalación de la mesa de diálogo entre el Gobierno de Juan Manuel Santos y las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) este jueves en Oslo, el líder negociador insurgente, alias "Iván Márquez", no descartó la inclusión en el proceso de otros grupos guerrilleros.

El pasado 1 de octubre el líder máximo del ELN, Nicolás Rodríguez Bautista, escribió en una carta su disposición a llegar a "un acuerdo serio y respetuoso" con el Gobierno de Santos.

Nadie ha precisado hasta el momento si este diálogo del Gobierno con el ELN se desarrollará en paralelo, conjuntamente o por separado del que sostiene con las FARC, y que el próximo día 5 de noviembre se reanudará en La Habana con unos preparativos de las conversaciones sobre tierras que arrancarán diez días después.

La exsenadora, separada de su cargo e inhabilitada por el Ministerio Público colombiano en 2010 por supuestos nexos con las FARC, ha propiciado más de una veintena de liberaciones de secuestrados.

La estrategia de paz que abordará ahora, según explicó, parte de la llamada Ruta Social por la Paz, un conglomerado de grupos de indígenas, mujeres, víctimas y demás defensores de derechos humanos dispuestos a elaborar documentos que reflejan el sentir de la sociedad colombiana y que puedan ser analizados en la mesa de paz.

Este grupo inició también una campaña con cuñas y vallas que invitan a asumir el compromiso con la paz como algo propio, y convocó un encuentro en la plaza de Bolívar el próximo 15 de noviembre, cuando los negociadores comiencen a hablar en Cuba de desarrollo rural.

También informaron de que los días 4, 5 y 6 de diciembre se celebrará un Congreso Internacional por la Paz, en el que se analizarán procesos de paz del mundo y se buscarán alternativas al impacto social que deja el actual modelo del Estado colombiano.

-----  
**LA HABANA, 19 OCT 2012 (AFP)** - Cuba y Guyana firmaron este viernes dos acuerdos para fomentar su cooperación en salud y deportes, en el marco de la visita que realiza a la isla el presidente guyanés Donald Ramotar, quien ya se reunió con homólogo cubano, Raúl Castro, informó un medio local.

"El acuerdo de salud profundiza la colaboración cubana con el país sudamericano en materia de atención médica en los niveles primario y secundario, así como el apoyo en la formación de profesionales" guyaneses en la isla, señaló la agencia cubana prensa Latina.

Otro convenio, suscrito en el área de deportes, "busca potenciar los nexos con ayuda técnica (de Cuba) en educación física", añadió Prensa Latina, al destacar que ambas naciones también acordaron "un mecanismo para suprimir de manera recíproca el visado" y facilitar los intercambios bilaterales.

Los acuerdos fueron firmados por la ministra de Relaciones Exteriores de Guyana, Carolyn Rodrigues-Birkett, con su homólogo cubano, Bruno Rodríguez, el ministro de Salud, Roberto Morales, y el presidente del Instituto Cubano de Deportes, Cristian Jiménez.

Ramotar, quien llegó el miércoles a La Habana para su primera visita oficial a la isla socialista, examinó el jueves con Raúl Castro el estado de las relaciones bilaterales y de cooperación entre Cuba y Guyana, según medios locales.

El gobernante guyanés, que abandonará Cuba el sábado, recorrió el miércoles la Escuela Latinoamericana de Medicina de La Habana, donde cursan estudios más de 600 jóvenes de su país, y condenó el bloqueo (embargo) que Estados Unidos aplica contra Cuba desde 1961.

Cuba y Guyana establecieron relaciones diplomáticas en 1972, y La Habana ha ofrecido cientos de becas a jóvenes guyaneses para estudiar en la isla. En el país sudamericano también labora una brigada médica cubana.

---

**Director:** Juan Rivero Fuxá **Editora:** Juana Calzado Jiménez **Sala Digital:** Blanca Yaima Leal Urra

**Asistente de Edición:** Rosa Amelia Martínez Valdés **Correctora:** Raquel Román Gambino.

**Teléfonos:** 860-5750 855-5830 **Email:** [panorama@cc.cu](mailto:panorama@cc.cu) **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución

---